

デーリー東北

2023年(令和5年)4月18日(火曜日) (19)

私見創見 Tuesday

「**部製刺し**」の復興に寄与した
人物に、八戸市の民俗学者の
小井川潤次郎（18888-1）

小井川は地域の生活文化を
観察する過程で、着物のツギ
あややツヅレ刺しに着目し、
それを契機に菱刺しの収集
や製作を大正期から始めてい
る。文献によると、当時はま
だ南部地方で麻作りや麻織
りが行われており、大正期初
めは色毛糸を用いたカラフル
な前垂が流行した時期で
ある。南部菱刺しはまだ地域
に残っていたものの急速に
木綿や他の衣料に変換されつ
つあった。その状況を見てい
た小井川は、大正期末には勤
務先の小学校教員に声をか
け、伝統技術の習得や製作な
きがいる。小学校教
員であった小井川は、柳田國
男の民俗学の影響を受け、八
戸郷土研究会を創設し、郷土

民衆学に関する研究を行
つた。「モンベ先生」という
愛称をこどりの教え子が多く
いらっしゃると思う。

手仕事のまちを取り巻く風土



かわもりた・れいこ
1967年、旧福地村生まれ。
東北大文学部卒。八戸工大
二高を経て、2001年より八
戸工業大で勤務。人形浄瑠
璃文楽などの伝統芸能や染
織に関わる伝統文化、特に
南部菱刺しが研究テーマ。
第3回インテリジェント・
コスモス東北文化奨励賞を
受賞。文案はちのへ塾主宰。

川守田礼子

八戸工業大
感性デザイン学部准教授

地元の意識が伝統支える

どの復興活動を開始してい
る。本格的な活動に入ったのは
運動の機関誌「藝」第14号、
こぎん刺し・南部菱刺し特集

1932（昭和7）年。民藝
号に、小井川の南部菱刺しの
運動の機関誌「藝」第14号、
解説文が掲載されたのが全国
に出た菱刺し文献の先駆けと
のこと。その後には、一
般向け講習会「菱刺手ほどき
の会」を開催し、技術継承と
後進教育を進めた。

講習会に先立ち、当時の地
元新聞に寄稿した「『藝』展覽
会を開いて」についてという文
章の中で、小井川は、運の活
動の意図を示している。13（大
正2）年の大凶作、31（昭和
6）年の大凶作による大凶作は、
この地域に深刻な被害をもたら
した。凶作・不況で困窮す
る農村地域の副業として、地
域に伝承される伝統的手仕事
を活用できないかと考えたよ
うだ。

また、この文章の中で、南
部地方の菱刺し、裂織、久慈
焼など、手の工芸の伝統が途
絶えうな状態にあると指摘
し、「今にしてこれに息を吹
きかけて置かねば再び起つ時
期を失いそうだ」と危機感を
述べている。小井川は、こう
した伝統的手仕事を、地域の
産物として地元の産業振興に
どのように生かしたらよいか
を考えるようになった。

しかし、このよの伝統的
手仕事を取り巻く当時の状況
の生活と共に育まれてきたもの
のである。「土地の物をよ
く観る目、その歴史をいとお
しく想つ心、現代と地続きに
捉える感性など、手仕事を支
える地元の意識がなくては
手仕事を取り巻く時代の「手
仕事のまちはちのへ」の未来は貧しいものとなるの
ではないだろうか。